
委員会レポート

一般質問

視察報告
　・議決結果

お知らせ

Vol.51 2018.8

2

4

12

11



委
員
会
レ
ポ
ー
ト

条　　例

中小企業の経営基盤をサポート 保険料 6年連続で引き下げ

所管事務調査
◉市税条例の一部改正

概要　平成 30 年度地方税法の改正に伴い、生
産性革命を実現するための臨時、異例の措
置として、生産性向上特別措置法の規定に
より、条例改正を行うものです。

　　その主な内容は、少子高齢化や人手不足、
働き方改革への対応という厳しい事業環境
に対し、中小企業者の税負担を最大限軽減
するため、該当する一定の設備（償却資産）
について、3 年間固定資産税を課さないと
するものです。

主な質疑　
 Q  この条例に市はどのように対応するのか。
 A  今後のスケジュールは、国が作成した導

入促進指針を基本として、市の商工労働課
で実情に合わせた導入促進基本計画を策定
し、国へ申請、承認を受ける。中小企業者
は先端設備等導入計画を作成し、商工労働
課に承認申請する。

 Q  該当すると思われる事業者の把握と情報
発信の取組みはどうか。

 A  特例措置の対象として、規模、資本金及
び従業員数等の制約はあるが、多くの事業
者が対象となる可能性もある。経営基盤の
強化を税制面からサポートし設備投資を促
進するため、商工会議所等を通じて積極的
に情報発信したい。

結果　全員賛成

◉国民健康保険料決定

概要　今年度から国民健康保険の運営が、こ
れまでの市単位から県単位となりました。
窓口業務はこれまでと同様に市で行い、保
険料は市単位で決めることになっています。
保険料は、一人当たり年平均額が 8 万 5463
円で前年より 1 万 734 円の引き下げとなり
ました。

　　保険料の長期滞納者に出されていた資格
証明書は、対象者への訪問調査によって前
年の 167 世帯から 57 世帯に減少しました。

モデル世帯保険料　
 70 才夫婦　年金収入 160 万円
　　 29 年度　28,710 円
　→ 30 年度　27,000 円　▲ 1,710 円
 70 才夫婦　年金収入 260 万円
　　 29 年度　81,600 円
　→ 30 年度　74,700 円　▲ 6,900 円
 45 才夫婦子ども 2 人　所得 200 万円
　　 29 年度　405,490 円　
　→ 30 年度　351,980 円　▲ 53,510 円
 30 才夫婦子ども 2 人　所得 200 万円
　　 29 年度　337,630 円　
　→ 30 年度　305,140 円　▲ 32,490 円

　　年々医療費は増加していますが、市とし
て医療費の適正化を重点課題とし、ジェネ
リック医薬品の普及に力を入れ、特定健診
の受診率向上などに努めていくとのことで、
委員会としてもこれを十分注視していきま
す。

▪総務文教常任委員会 ▪民生福祉常任委員会
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特　別　会　計

JKA交付金猶予額を完済 参考人招致を実施

所管事務調査
◉ 30 年度オート事業会計補正予算

概要　平成 29 年度の決算において、歳入が
歳出に不足する見込みとなるため、平成 30
年度の歳入を繰り上げてこれに充てるもの
です。予算総額に、歳入歳出それぞれ 12
億 7000 万円を追加し、予算総額を 101 億
1560 万 8000 円とするものです。

主な質疑　
 Q  平成 29 年度で、JKA 交付金猶予額を完済

したが、改めて他の債務返済計画を出す予
定はあるか。

 A  今年度に入り、売上状況がよくなってい
ると捉えており、業界でも新たな取組みを
していることなどから、累積債務の返済計
画は今年度中に改めて示したい。

 Q  日本写真判定㈱との委託料および市への
収益保証はどうか。

 A  平成 29 年度の当初契約は、委託料が 6 億
2000 万円、収益保証は 6000 万円である。
これまでの実績や今後の投資等を考慮し、
委託料 5 億 3000 万円、収益保証は 4386 万
円になっている。

結果　全員賛成

◉薬学部校舎建築

概要　薬学部は平成 30 年 4 月に開学しました
が、A 棟は平成 30 年 5 月 19 日に完成しま
した。この工期の遅れについて、A 棟建築
主体工事については請負業者の責任ではな
いかとの議論があり、委員会で白井前市長
と当時の市の担当者を参考人として出席を
求め、意見を聴きました。

主な質疑　
 Q  平成 28 年に開催した薬学部校舎建設のた

めの説明会は、どんなものであったのか。
 A  地元業者の意見を聴くための、意見交換

の場であった。
 Q  説明会での業者から工期が短すぎる、と

いう厳しい意見についてはどう思うか。
 A  担当者としては、杭工事の別発注、プレ

キャスト工法により理論上工期の遅れは取
り戻せるという認識であった。

 Q  説明会で「もし工期に遅れた場合、業者
だけに責任をなすりつけたりしませんよね」
の問いかけに対して、どう回答したのか。

 A  市長としての責任をとるという思いで「そ
のような無責任なことはしません」と言っ
た。

 Q  工事遅延の責任についてはどう思うか。
 A  公共工事請負契約約款第 41 条に「受注者

の責めに帰すべき事由により工期内に工事
を完成することができなかった場合」と記
載されており、業者の責めに帰する場合で
はないと考える。1 棟の工期に 15 カ月は必
要であり、12 カ月の工期は適正な工期では
ない、もっと十分な工期を確保すべきだっ
た。

▪産業建設常任委員会 ▪山口東京理科大学調査特別委員会
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一
般
質
問 　　新人議員 8 人で市浄化センターを見学

　　した。老朽化が激しく、先日の大阪地
震等が起きると公共施設全体がどうなるの
か怖く感じた。公共施設の現状と課題、市
浄化センターの状況はどうか。

問

　　公共施設の多くは建築後 20 ～ 40 年が
　　たち、老朽化している。公共施設等総
合管理計画を策定し、将来的な管理方法の
基本方針を打ち出した。個別施設計画を策
定し、年度ごとの修理費の平準化を図りた
い。市浄化センターも経年劣化が激しく補
修が追いつかないのが実情。市民生活に影
響が出ないよう長寿命化を図り、予防保全
に努める。

答

諮問機関の設置を
　　市場には諮問機関が条例にない。公正、効率的
　　な売買取引の確保のためにも運営協議会をつく
る条例改正をすべきではないか。

問

　　県内 6 カ所の公設市場のうち、運営協議会が設
　　置されていないのは本市のみであり、必要性は
感じている。条例改正をしたい。

答

　　㈱小野田青果販売の条例違反が 3 カ月以上放置
　　されている。市職員は、法・条例に基づいて真
面目に仕事をしている。しかし、こういった条例違
反を数人が見過ごし放置していることは、真面目に
働いている多くの市職員の頑張りを無駄にし、迷惑
をかけることになる。速やかに対応すべきではない
か。

問

　　厳しく指導したい。答

　　全国公立小中学校のトイレの洋式化率
　　の平均は 43.3％で、都道府県別で山
口県は最下位の 26.7％である。県内で本
市はワースト 3 の 18.4％で、厚狭小学校
11.3％、高千帆中学校 4.4％だが、この洋
式化率をどう思うか。

問

　　最も児童生徒が多い学校で、便器数も
　　多いことで洋式化率が低い。校舎が古
く、トイレのスペースも狭く洋式化しづら
い状況である。増築か建て替え時に変更を
考えている。

答

必要不可欠な洋式トイレの設置
　　避難所としてのトイレ環境はどうか。問
　　学校施設は避難所にもなっている。体育館が一
　　番最初に避難所として使用される。まずは、体
育館のトイレの洋式化率を 100％にして、避難者の
負担をできるだけ和らげる方向で進めている。

答

　　避難生活において、トイレ環境が大きなストレ
　　スとなっている。その解消のためにマンホール
トイレを設置してはどうか。

問

　　事前に配管工事を行い、マンホールを整備する
　　必要がある。流下型であれば、水源としてプー
ルの水を使用することになる。この送水手段を確保
する必要性もある。国からの整備・運用のためのガ
イドラインを指針とし、今後の研究課題としたい。

答
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【今回の一般質問】
・避難所としてのトイレ環境
・市役所の耐震化工事

小学校の和式トイレ　

いまだ撤去されていない看板

【今回の一般質問】
・公共施設の整備更新
・地方卸売市場
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　　避難所の開設および運営の現状と対策
　　はどうか。また、外国人の対応はでき
ているか。

問

　　開設は指定の責任者により開設する。
　　近傍の自治会等に開設の依頼をする策
は具体化していない。運営については避難
所ごとのマニュアルを作成していきたい。
避難所での外国人対応はできていない。

答

　　防災危機管理監の職務内容および要員
　　確保の計画はあるのか。また、実働は
いつになるか。

問

　　防災における専門官として昨年 4 月か
　　ら配置したが、現在は空席となってい
る。安易に公募というのではなく、他市の
状況を研究して来年の 4 月に確立した体制
を取っていきたい。

答

観光行政の行程は
　　シティセールス推進指針の作成において現状分
　　析をどのように行ったのか。また、「観光振興
ビジョン」「観光アクションプラン」の進行分析お
よび問題点はどのように捉えているのか。

問

　　基本計画の施策カルテにおいてその施策展開を
　　調べているが、これらは観光振興ビジョンの中
で実証していきたい。観光の形態が変化してきてい
るので再検討していく予定。ビジターセンターより
もおもてなしサポーター「ミニ観光案内」を生かし
たい。

答

　　都市計画マスタープランの改定に伴う
　　今までの具体的な実践と課題はどう
か。

問

　　小野田湾岸道路の完成や国道 190 号の
　　拡張など少しずつ進んでいる。小野田
駅と厚狭駅の南北通路についてなど、予算
上実施できなかった事業が数多くあり、そ
れらを今後の課題として引き継ぎ、県とも
協議をしていく。

答

　　都市計画きらきら会議をどう有効活用するの　
　　か。
問

　　現状と課題を市民の目で検証し、基本方針や地  
　　域別のまちづくり方針の見直しを行う。また、
ワークショップの意見も反映させる。

答

人口減少が著しい地域に希望を！
　　人口減少が著しい地域の対策はどうか。問
　　人口減少が著しい地域に特化した対策はない　
　　が、人口減少対策は市全体の問題として捉えて
いる。市域全体での人口減少対策は市人口対策ビ
ジョン等に基づき、諸施策を実施していく。

答

　　津布田埴生地域の美しい海岸線をどう有効活用
　　するのか。
問

　　観光地としてのポテンシャルが高いエリアと認
　　識している。美しい眺望を観光資源としてより
一層の活用と情報発信をし、交流促進を図る。

答
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【今回の一般質問】
・避難所の開設、運営の施策
・防災危機管理監
・観光交流の振興

【今回の一般質問】
・都市計画マスタープラン
・人口減少地域

越水の沖中川 ( くし山橋北 )

津布田埴生地域の美しい海岸線　
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一
般
質
問

　　旧山陽道については、案内板等や説明看板が少
　　なく、分かりにくいという意見を市民からも聞
いており、看板等についてはふるさと文化遺産の登
録と合わせて整備していく。

答

　　大学が発展していくために、周辺の環
　　境整備に何が必要か。
問

　　安心・安全な環境が必要であり、防犯
　　対策や街灯等の整備の要望を聞いてい
る。また警察署の主催で、大学生のための
安心・安全対策協議会も開催された。

答

　　雀田駅側から大学正門側の県道に通じ
　　る大学北側の宇部市道がとても狭く、
自転車と車でも離合ができず地域住民も
困っている。この宇部市道の利用者は宇部
市民だけでなく山陽小野田市民もいるが、
その人たちの多くは、宇部市の企業に通勤
される人たちである。
　あまりに困るため、過去に地元の前自治
会長が直接宇部市に陳情し、途中に１カ所
離合場所ができた。
　しかし根本的な問題解決にはなっておら
ず、道路拡幅をすべきではないか。

問

　　宇部市には再度、本市を通じて道路の拡幅を要
　　望していく。
答

大学周辺環境は30年間変化なし
　　青年会議所を中心にした活動で、雀田駅舎がき
　　れいになる予定である。そうした中で、行政と
しての役割はどうなのか。

問

　　民間の方にどう取り組んでいただけるのか、交
　　渉過程に入っていきたいし、行政もさまざまな
ことに取り組んでいるところである。

答

　　歴史の道・旧山陽道は、全国的に有名
　　であり、どのように保護活用されるの
か。

問

　　旧山陽道は、都から太宰府を結ぶ幹線
　　道路であり非常に重要視されたもので
ある。教育委員会として旧山陽道を市民の
皆様に知ってもらいたいと考えている。
　そこで、地域財産として親しまれている
文化的財産を再発見し、保護活用すること、
文化的財産愛護意識の向上を図ること、郷
土愛を醸成することを目的に平成 25 年度
に創設した「ふるさと文化遺産」の 5 件目
として登録したいと考えている。

答

　　歴史の道・旧山陽道を散策して、目的地にたど  
　　り着けないとの意見を聞くがどのように考える
か。

問

　　市内の路線バス、コミュニティバス、デマンド
　　タクシーなどサービスが提供されている地域と
提供されてない地域との関係を考慮し、高齢福祉
サービスの全体における優先順位を考え制度を研究
していく必要がある。

答

高齢者にタクシーチケットを
　　高齢者にタクシーチケットを給付できないか。問

大学周辺の環境
整備を積極的に
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【今回の一般質問】
・高齢者対策
・文化財保護と活用
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【今回の一般質問】
・移住・定住の推進
・大学周辺の環境整備
・地域福祉の推進
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　　9 月から始まる学校給食センターの青
　　果の購入先はどこか。
問

　　現在の小売業者 9 者が、地方卸売市場
　　で調達した物を購入する。
答

　　アレルギー対策と緊急時対応はどう　
　　か。
問

　　除去食の提供は 72 名で、専用調理室
　　を設け 7 大アレルゲンを除去し調理す
る。緊急時は、市独自の食物アレルギー対
応の手引きで対応していく。

答

　　センターから離れている学校への対応
　　はどうか。
問

　　調理後 2 時間以内に食べ始められるよ
　　う、9 台の配送車で 17 校に運び、二重
構造の食缶を使い、保温・保冷して運んで
いく。

答

　　納入品のチェック体制は大丈夫か。問
　　調理員や学校栄養教諭が検品する。答
市場改革の実施状況の検証
　　小野田中央青果㈱と㈱小野田青果販売は社長が
　　同一人物であって、売買をしてはいけないので
はないか。これは買受人の業務を不当に制限するこ
とになる。条例違反ではないか。

問

　　㈱小野田青果販売は設立当初は条例違反ではな
　　いと考えていたが、その後、関係者から異議申
し立てもあり、条例に抵触していると疑わざるを得
ない状況となっている。今後十分調査して、㈱小野
田青果販売のあり方を検討していきたい。

答

　　自治体の経営する病院は市民に信頼さ
　　れる病院となるためにも健全経営を目
指すべきとの趣旨から、これまで病院局へ
質問をし、経営改善に向けて積極的に取り
組むべきではないかと主張もしてきた。こ
の度、病院の経営管理改善業務を約 1000
万円でコンサルタントに委託したが、その
結果はどうか。

問

　　まず、現状分析を行い、部門別のヒア
　　リングを行って、収益向上策とコスト
削減についての目標設定を行った。実行可
能な改善策を提案してもらい、できるとこ
ろから順次採用し実行している。

答

　　収益増のために入院患者を増やす方策
　　として、コンサルタントは「救急搬送
患者を積極的に受け入れる」と指摘してい
る。これまで救急患者の受け入れには消極
的な答弁だったが、今後はどうか。

問

　　現在体制を構築しつつある。関係機関との調整
　　もあるが、今後積極的にしていきたい。
答

開業医からの紹介率アップへ
　　入院患者を増やす方策の 2 点目としてコンサル
　　タントは「開業医からの紹介率を上げる」と指
摘もしているが、どのようにして紹介率を上げるの
か。

問

　　私は病院局長として赴任してまだ間もないが、
　　紹介率を増やすために顔と顔の見える関係で、
7 月から開業医へ訪問しようと考えている。

答

【今回の一般質問】
・学校給食センター
・市場改革

学校給食センター
は食育の発信地だ

中な
か
お
か
え
い
じ

岡
英
二
議
員

学
校
給
食
セ
ン
タ
ー

市民病院

建設中の学校給食センター

病
院
の
健
全
経
営

河か
わ
の
と
も
こ

野
朋
子
議
員【今回の一般質問】

・病院事業経営
・定住促進

病院経営改善に
向け努力を
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一
般
質
問

　　文部科学省の調査で、全国の公立小中
　　学校普通教室の冷暖房設置率は、1998
年の 3.7％から、昨年 4 月は 49.6％、約半
分に急上昇している。また、学校環境衛生
基準の温度の部分は、10 度以上 30 度以下
から 17 度以上 28 度以下に変更された。本
市の小中学校におけるエアコン整備の今後
の予定はどうか。

問

　　市立山口東京理科大学に求められる地
　　域連携、地域貢献についてどう考えて
いるか。

問

　　学生のアイデアや行動力によるまちの
　　活性化、大学の学術的知見による地域
の新たな価値の創造や地域開発が期待され
る。
　また薬学部の開設により、地域の命を守
るためのセーフティネットの確保が期待さ
れる。市は健康長寿社会を目指しているが、
今年度は大学と協働で健康をテーマとした
フォーラムを開催する。総合計画の重点プ
ロジェクトにも掲げているが、市や地域の
ニーズと大学の学術的知見のマッチングが
重要となるため、市と大学の連携協議会を
通じて、連携事業を充実していく。

答

　　一つ一つの校舎の状態にふさわしい対
　　策を決めて、工事の時期もおおよそ明
らかにした学校施設整備計画を策定した上
で、その工事の際にエアコンを設置してい
く計画を速やかに策定したいと考えてい
る。

答

市民が主役のまちづくり 　　エアコン設置にかかる金額はどのくらいか。問
　　今年度、市民生活課内に開設された市民活動支
　　援センターの職員は、他業務を兼務しているが、
市民活動に関する情報提供や普及活動などへの取組
状況はどうか。

問 　　220 台設置するとして、約 6 億円の費用がかか
　　る。リース形式にした場合には、年 6000 万円
程度かかる。

答

市内業者でできることは市内業者に　　実施要項を定め、市民活動に関する情報の収集
　　と提供、相談、研修等に取り組むこととしてお
り、既にホームページで市民活動に関する各種助成
制度を紹介している。
　また、市内で活動している団体の情報を把握し、
必要とされる支援などを考えていくために市民活動
団体の登録を始めており、活動内容の紹介など情報
発信に力を入れていく。

答
　　公共工事や物品の調達等および単価契約につい
　　て、市内業者振興の観点から市内業者に優先発
注すべきと考えるがどうか。

問

　　小野田商工会議所から「公共工事発注や物品購
　　入に係る地元業者の活用について」という要望
も来ている。その中には、物品の購入を地元業者に
優先発注という項目もあるので、その辺も踏まえた
中で、途中から制度を変えるというわけにはいかな
いので、この 1 年、少し時間をかけて検討したい。

答

【今回の一般質問】
・小中学校のエアコン整備
・教職員の働き方改革
・市内業者の優先受注

小中学校に
エアコンを

髙た
か
ま
つ
ひ
で
き

松
秀
樹
議
員

エ
ア
コ
ン
設
置

大
学
の
地
域
貢
献

山口東京理科大学薬草園（江汐公園）

【今回の一般質問】
・山口東京理科大の地域貢献
・市民活動支援センター開設
・東京 2020 参画プログラム

大学を生かした
まちづくり

藤ふ
じ
お
か
お
さ
み

岡
修
美
議
員
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　　理科大薬学部校舎建築工事の完成が約
　　2 カ月半遅れたが、そこで発生した追
加工事の 7000 万円は誰の責任となるか。

問

　　長門本山駅の利用の現状と観光への取
　　組みはどうか。
問

　　適切な工期の設定ができなかった市の
　　責任である。
答

　　地域の貴重な交通手段の一つで年間　
　　9483 人の利用があり、主に通学や通
勤に利用されている。この路線を維持して
いくために小野田線利用促進協議会を設け
ており、定期乗車券や回数券の購入補助を
行っている。長門本山駅だけに着目した観
光での利用促進は難しい。

答

より利用しやすい雀田駅へ

　　議会の特別委員会への事前の説明で　
　　は、新しい工法を採用することで工期
の短縮が図られ、今年 2 月 28 日が完成工
期となったのではなかったのか。文科省の
申請も 2 月末が工期であったはずだがどう
か。

問

　　理科大生が利用しやすいように雀田駅
　　周辺の環境整備をどう進めるのか。
問

　　工期短縮を図っても適切な工期が確保 
　　できなかった。文科省への校舎完成の
申請は、今年 2 月 28 日である。

答

業者に督促の郵便 　　理科大のオープンキャンパスにあわせ
　　て青年会議所が駅舎の整備を計画して
いる。このたび大学生のための安心・安全
対策協議会が発足し、意見の多かった防犯
の面から街路灯が設置された。あわせてダ
イヤの改正要望も JR に伝えている。

答
　　昨年 10 月に工期内完成を督促する郵便を請負
　　業者に送っているが、なぜ撤回したのか。
問

　　全国では考えられない事件や事故、災害が登下
　　校中に起こっているが、本市での児童生徒の安
全対策についてどうか。

問

　　通学路の交通安全プログラムは関係機関と協議
　　し、毎年点検して見直しを行いホームページで
公開している。犯罪や災害などの緊急時における登
下校については重大性、緊急性、発生時刻や発生地
域によってレベルを決めて対応している。緊急メー
ルについて現在開封の確認は行っていないが、災害
時には電話で連絡が取れるまで繰り返すことになっ
ている。

答

　　前市長が事前の説明会において、「工期に間に
　　合わなくてもペナルティを課さない」と約束し
ていたことが判明したためである。

答

　　説明会には室長も出席していたが、本当に前市
　　長がそのような発言をしたのか。そもそもこの
説明会は、会議録もとっていないような非公式のも
のだ。そこでの発言が公式の約束となるのか、公式
の会議であったと考えてよいか。

問

　　前市長の発言については覚えていない。説明会
　　の会議録はとっていないが、関係者が一堂に会
した意味のある会議であった。

答

【今回の一般質問】
・理科大校舎建築
・青果市場の課題

完成が遅れた A 棟

山や
ま
だ
の
ぶ
ゆ
き

田
伸
幸
議
員

大
学
工
事
の
遅
延

【今回の一般質問】
・本山線の現状と課題
・雀田駅の環境整備計画
・児童生徒の安全対策

小
野
田
線
の
活
用

恒つ
ね
ま
つ
け
い
こ

松
恵
子
議
員

児童生徒の登下校
の安全対策を

理科大工事遅延の
責任は

本山地区に必要な長門本山駅
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一
般
質
問

　　単独ではかなりの経費が必要でありなかなか難
　　しいと思う反面、既存の施設を活用することは
十分可能と思われる。技術的には、コミュニティＦ
Ｍ波を利用することで学校等の既存施設に連動させ
ることも十分可能と考える。今後、十分調整しなが
ら早期実現に向け努めていきたい。

答

　　政府は漁業問題を後押しする新たな基
　　本方針を出した。どのように対応する
のか。また、昨年質問した梶漁港のしゅん
せつについて、今年度予算化されたが、基
本的計画はどうなっているか。

問

　　環境保全に対する市民や事業所等への
　　投げかけについて、宇部市の「ごみ減
量等優良事業の認定制度」のような取組み
を導入することも、大きな意義があるので
はないか。

問

　　議員提供の資料を見て、宇部市のよう
　　な取組内容については、本市の事業所
には協力を得て進めており、かなり浸透し
ていると考えてはいるが、宇部市の啓発の
仕方は上手だという印象を持った。事業所
への支援や市民に関心を持ってもらうとい
う点では有効な方法だと考える。

答
　　漁業経営体数の減少抑制は重要な課題
　　であり、水産物の安定供給を図る上で
も栽培漁業や資源管理漁業など、育てる漁
業の取組みを継続して進める必要がある。
また、梶漁港のしゅんせつについては、今
年度から平成 34 年度までの 5 カ年かけて
地元と十分調整しながら、計画的に進めて
いく。

答

横の連携で環境展をパワーアップ！

命を守る防災通信システムの確保

　　環境保全のためには森林保護や植林などの環境
　　の回復に解決の道があることから、環境展につ
いて環境課だけで取り組むのではなく、横の連携が
必要だと思うが、農林水産課を抱える経済部の考え
はどうか。

問

　　市は対処に時間的余裕のない事態に関する情報
　　を住民に迅速、確実に伝達するため、全国瞬時
警報システムＪアラートを整備すると市国民保護計
画に掲げた。しかし、この設備の機能として伝達範
囲は限られており、できるだけ多くの設置が望まれ
るが費用がかさむ。そこで、小中学校 17 校及び民
間企業等の協力を得て既存の放送設備を利用できな
いか。

問

　　森林環境税の意識啓発が非常に大切だと思って  
　　おり、環境展について全面的に協力、連携をし
ていく。

答

　　以前、環境学習としても有効だと教育委員会か
　　ら回答を得ている学校の緑のカーテン事業につ
いて、現在の状況はどうか。

問

　　緑のカーテンは平成 20 年度に高千帆小学校か
　　ら始まっており、平成 23 年度には 6 校 1 園が
実施していたが、今年度は 8 校が取り組んでおり、
実施しているところは着実に定着してきていると思
う。他校については、学校の主体性の問題になる。

答

【今回の一般質問】
・行財政運営と公会計制度
・産業振興と土地の適正管理
・安全・安心なまちづくり

しゅんせつが急がれる梶漁港

笹さ
さ
き
よ
し
ゆ
き

木
慶
之
議
員

今年の環境展のようす

【今回の一般質問】
・環境問題
・市営墓地
・シティセールス推進　など

環境保全にはみん
なの協力が不可欠

吉よ
し
な
が
よ
し
こ

永
美
子
議
員

梶
漁
港
の
整
備

環
境
保
全

育てる漁業と漁港
しゅんせつの推進
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◎議案に対する議員の賛否状況

視　察　者 ■ 矢田松夫、水津治、森山喜久
視　察　日 ■ 2 月 5 日
視察内容 ■
 ＊兵庫県多可町
  ①太陽光パネルの設置について
  ②鳥獣対策について
  ③高校生模擬議会について
  ④議会だよりの編集について

視　察　者 ■ 小野泰、伊場勇、河﨑平男
視　察　日 ■ 1 月 29 日〜 30 日
視察内容 ■
 ＊兵庫県高砂市
　文化振興によるまちづくり
 ＊兵庫県小野市
　「行政も経営」
　　ー先駆的な施策でまちづくりー

　5 月臨時会で議案等 8 件を、6 月定例会で議案等 6 件を審議し、賛否の分かれた 3 件を掲載して
います。そのほかについては、全員賛成で可決しました。
　全議案の審議結果は、市議会ホームページに掲載しています。

平成 30 年
5 月臨時会・6 月定例会

議案の審議結果

議決結果

議員名
伊

場

　

勇

大
井
淳
一
朗

岡

山

　

明

奥

　

良

秀

河

﨑

平

男

河

野

朋

子

笹

木

慶

之

水

津

　

治

杉

本

保

喜

髙

松

秀

樹

恒

松

恵

子

中

岡

英

二

中

村

博

行

長
谷
川
知
司

藤

岡

修

美

松

尾

数

則

宮

本

政

志

森

山

喜

久

矢

田

松

夫

山

田

伸

幸

吉

永

美

子

小

野

　

泰

平成 30 年度山陽小野田市小型自動車

競走事業特別会計補正予算（第 1 回）

について

原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○

山口東京理科大学薬学部増築工事（Ａ

棟建築主体工事）請負契約の一部変更

に関する専決処分について

原案可決 ○ × ○ × ○ × ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ ○ ○ × ○ × ○

平成 30 年度山陽小野田市一般会計補

正予算（第 1 回）について
原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ −

※表の見方　○：賛成　×：反対　―：棄権又は欠席　　　

　小野泰議員は議長であるため、矢田松夫議員は議長の職務を行ったため賛否の結果はありません。

◎会派「市民ネット」 ◎無会派

視 察 報 告

　
　
兵
庫
県
多
可
町

　
　
兵
庫
県
高
砂
市
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お知
らせ

《表紙の説明》　きららビーチ焼野は、市内唯一の海水浴場です。カニやヤドカリ、小魚
などの海辺の生物と触れ合うこともでき、潮が引いた時には楽しい磯遊びをする多くの
親子連れでにぎわっています。

発行　山陽小野田市議会／編集　広報特別委員会／〒756-8601 山陽小野田市日の出一丁目 1 番 1 号
☎ 82-1182 ／ホームページ http://www.city.sanyo-onoda.lg.jp/site/sigikai/ ／発行日 平成30年８月15日

　夏はお盆休みでの帰省、祭りなど思い出
の多い季節です。大変暑い日が続きますが、
熱中症には十分気を付けて健康でお過ごし
ください。
　さて、広報特別委員は「市民の皆様に議
会の様子を分かりやすく、読みやすい」紙
面を作るため工夫を凝らしながら編集を行
っています。今後も ”The 市議会 ” をご愛
読くださいますようお願い申し上げます。
◎広報特別委員会
委員長　山 田 伸 幸　　副委員長　森 山 喜 久
委　員　大井 淳一朗　  委　員   岡 山　明
委　員　河 﨑 平 男　　委　員   河 野 朋 子
委　員　笹 木 慶 之　　委　員　水 津　治
委　員　恒 松 恵 子

　9月定例会の日程（案）をお知らせします。

会期日程は、諸事情により変更される場合

があります。ご了承ください。

　一般質問は午前9時 30分からです。

月　日 本会議

8 月 31 日㈮ 議案上程・説明

9 月 14 日㈮ 一般質問

9 月 18 日㈫ 一般質問

9 月 19 日㈬ 一般質問

9 月 20 日㈭ 一般質問

9 月 21 日㈮ 一般質問

9 月 28 日㈮ 質疑・討論・採決

　早稲田大学マニフェスト研究所が実施して
いる「議会改革度調査 2017」で本市議会が
1318 議会中、過去最高の全国 26 位にランク
インしました。
　委員会のネット中継など情報共有に力を入
れたことが評価されたものと思われます。
　今後もこの順位に満足することなく、議員
個々の資質の向上に努めていきます。

　市議会の活動及び運営に関し、市民から意
見を広く聴取し、反映させることを目的とし
て市議会モニターを募集したところ、8 名の
方が選ばれました。
　皆様には、本会議等の傍聴や議会報告会へ
の参加を通じて、建設的な意見を提出してい
ただきます。任期は 2 年です。

■ 市議会モニター（敬称略）

井本　和幸 草田　和枝

佐伯　敏郎 下瀬　俊夫

林　秀美 樋口　晋也

福山　清二 山本　成康

 ９月定例会会期日程（予定）

◉議会改革度が全国26位に ◉市議会モニターが決定しました

本会議の日程

編集室より

今年度も全国から視察が相次いでいます。


